

PRECIO  
0.20

# TRIBUNA LIBRE

PRECIO  
0.20

Ejemplar

Ejemplar

DIRECTOR:  
Ricardo Rojas Vincenzi  
ADMINISTRADOR:  
Lic. Gregorio Sáenz Monge

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Oficina: 150 varas al Norte de «La Despensa», altos edificio 136

TELÉFONO 3772  
APARTADO 1439

AÑO II

San José, Costa Rica, Lunes 15 de Enero de 1951

Nº 56

## Sensacionalísima información contra el figuerismo

Está siendo levantada por elementos amigos del gobierno con base en documentos oficiales y comprobaciones que han podido obtenerse

El asunto Iezzi, el crimen del Codo del Diablo, los millones pagados en indemnizaciones de guerra, los pagos a la Legión Caribe, los escándalos en compra de armas que no están en poder del gobierno y otros gravísimos hechos serán aclarados ampliamente

Una cuidadosa recopilación de datos y comprobaciones está siendo llevada a cabo para usarla en el momento oportuno contra el grupo figuerista

TRIBUNA LIBRE ofrece a sus lectores esta exclusiva y emocionante información

Decíamos, en una información anterior, que los calderonistas estamos comenzando a ser objeto de un persistente «chineo» con fines de atracción política, por parte de los mardugadores que, ya casi sin re-

servas, están trabajando por diversas candidaturas. Los dos o tres grupos en que está dividido el sector que antes se llamó la Oposición, tratan, desesperadamente, de atraerse la simpatía y el apoyo de los

calderonistas, calculando, naturalmente, que la decisión del problema político está en nuestras manos, pues somos el Partido más numeroso y, en consecuencia, constituir. Pasa a la pág. OCHO

## Insubordinación en la Policía Militar

15 elementos del Cuerpo fueron enviados a San Lucas y 14 a la Penitenciaría

Desde hace algunos días circula en el público una serie de rumores en los que se afirmaba que, en la Escuela Militar de Guadalupe se había producido un peligroso intento de insubordinación. Lo extraño del caso es que hayan sido sancionados, como culpables de esa grave falta, los miembros del Cuerpo de P. M. o policía militar, que en el concepto oficial, son los selectos,

los que mayores conocimientos tienen de sus deberes y obligaciones, pues son los encargados de vigilar el buen cumplimiento de los simples policías ordinarios.

Como consecuencia del acto de insubordinación, cuyos alcances no se conocen porque la prensa del señor Ulate no ha dicho una sola palabra, ni los demás periódicos tampoco, 15 de esos policías selec-

tos fueron a dar a San Lucas, ignorándose en qué condiciones y 14 a la Penitenciaría de San José.

Únicamente «La Prensa Libre» dió un informe, cuando ya la noticia se comentaba en todas partes, y fué quitándole importancia, sin decirle al público con todos sus detalles que fué lo que realmente sucedió y en

Pasa a la pág. OCHO

### Propietario:

¿Te han aumentado la renta más del triple? Y no te arreglan ni calles, ni caminos ni te prestan servicio al gusto, como no lo pagues de tu bolsa? No te quejes. ¿De dónde crees que se pueden sacar CIENTO CINCUENTA MILLONES DE COLONES para pagar los grandes sueldos hasta de siete mil colones mensuales?—El pobre pueblo paga y calla. Calla y paga tu también.

### Agricultor:

Dice don Fernando Rudín que el Gobierno ha botado muchos millones, o el Consejo Nacional de Producción, que es lo mismo, en experiencias y fracasos agrícolas. Y que a ti ni te ayudan ni te ayudarán. Pero tu estás muy contento, ¿no es cierto? Contento y orgulloso con la amistad de un mandatario que se proclama tu amigo incondicional.— Ciudadano: qué Gobierno tienes.

### Ciudadano:

¿Has contado el número de automóviles oficiales? — ¿Verdad que hay placas de todas clases y colores? Qué harán esos centenares de carros a altas horas de la noche frente a lugares de dudosa moralidad? ¿Y por qué se verán tantos carros oficiales en domingos y días festivos, paseando a familias privilegiadas, con gasolina que pagamos tú y yo y el vecino de enfrente?

## NOTAS EDITORIALES

La Segunda República fué una creación monstruosa del grupo de alzados que, con Figueres a la cabeza, se propusieron como programa terminar con el régimen democrático de Costa Rica. Los alzados—nunca cayó también este calificativo sobre grupo alguno—comenzaron por alzarse contra su partido y contra su jefe, Ulate, de quien hacían pública mofa; contra las más bellas tradiciones libertarias de su patria, derogando y echando por tierra los postulados de respeto al derecho, a la vida humana y a la propiedad individual y terminaron dilapidando una buena parte del patrimonio nacional, so pretexto de indemnizaciones de guerra, pagos de cuentas políticas a mercenarios, armas y servicios especiales, etc., etc.

Cuando, a regañadientes, después de haberles fracasado mil tretas y maniobras para continuar en el poder hubieron de entregarlo a Ulate, la ciudadanía toda, incluso algunos de nuestros amigos políticos, respiró satisfecha, pensando que quizá se iniciaría en el país un retorno al buen sentido, comenzándose por deshacer las barrabasadas cometidas por quienes parecían haberse propuesto no dejar títere con cabeza, si no arrasarlo todo. Más de un año ha trascurrido y nada ha visto el país, en el terreno de los hechos, que justifique aquellas esperanzas. Por el contrario, no se ha dado un solo paso en el sentido de reconciliar la que otrora fuera familia nacional. Se han ahondado los odios al no decrecer las persecuciones y al haberse convertido el gobierno de Ulate en mantenedor y ejecutor fiel de las venganzas decretadas por los Tribunales de Sanciones Inmediatas y Probidad.

No se ha restablecido la Banca privada, rompiendo así el monopolio del crédito en favor del Estado, sino que se ha robustecido el inmenso poder económico que ahoga en sus poderosos tentáculos a la economía nacional, al impedir el desenvolvimiento de la iniciativa privada. Faltando a promesas públicas muy solemnes, no se ha querido, por quien sabe que temores a fuerzas no conocidas pero sospechadas, que pesan mucho en el ánimo de quienes gobiernan, eliminar los efectos del decreto que confiscó el diez por ciento de la propiedad privada. Y, sumán-

dose a estos hechos, la nación entera, con creciente alarma, está dándose cuenta de que cada día se dan nuevos pasos en el sentido de robustecer y afirmar el régimen cada día más totalitario y absorbente implantado por Figueres y su grupo antidemocrático. Precisamente en estos momentos la Asamblea Legislativa, triste remedo de lo que fueron en épocas mejores los libres Congresos de la libre Costa Rica, está dictando otra ley más, de corte netamente totalitario, que lesionará los intereses de gran número de pequeños empresarios costarricenses y echará las bases del monopolio más descarado, en un servicio de tantísima importancia, como es el de los Transportes. Desde el día en que entre en vigencia esa nueva ley, ningún empresario particular podrá dedicar su capital y su esfuerzo al trasporte de pasajeros. Esa actividad, en la práctica, quedará monopolizada por el Estado, un Estado cada día más absorbente y dominador, quien la delegará, mediante licitaciones, a los empresarios que él quiera, a juicio de una entidad del gobierno, que llevará el pomposo nombre de CONSEJO SUPERIOR DE TRANSPORTES.

Para acentuar aún más el poder estatal, los servicios se licitarán por cuatro años, por líneas, no por unidades sueltas y el amo y señor que sin fiscalización de ninguna entidad independiente otorgará las concesiones, será el Gobierno por medio de ese Consejo Superior.

Otra actividad más y de capital importancia, que se pone bajo la férula y el dominio absoluto del Gobierno y que se sustrae de la iniciativa privada. Un oneroso y vasto poder más que se crea en favor de un Estado que ya es todopoderoso, que controla la banca, el crédito, el comercio, el capital, y ahora un servicio público tan importante como el que permite a los ciudadanos trasladarse rápidamente de un lugar a otro.

Qué esperanza podrán tener los empresarios que no sean amigos del Gobierno de obtener una línea o concesión para trabajar con sus autobuses? Y cuando llegue la campaña política, a qué partido podrán afiliarse los propietarios de las líneas que tengan

## De AYER a HOY

Por las trapisondas armadas contra el Dr. Calderón Guardia se ha caracterizado, con propia fisonomía, el Gobierno Segundón de Costa Rica. Pero todo se amella contra la recia contextura moral que abroquela al estadista noble y generoso, cuya vida se acendra en normas de sacrificio y lucha, que tuvo un ejemplo dignificante en su hogar cristiano, y que supo gobernar y dotar al país de las obras indispensables para su progreso, en la inversión más escrupulosa y honorable que pudo hacer nadie con los dineros del Estado. La corrobora la obra realizada con una tercera parte del Presupuesto de que disfruta el actual Gobierno, derrochado casi todo en fuerza pública innecesaria, para garantizar su tranquilidad en el Poder.

Cuando el Presidente Ulate añora la ausencia de calderonistas en sus reuniones, para que vean el espectáculo del Governante en medio de su pueblo, dice que eso no lo pudo ver el Dr. Calderón Guardia. Y que tampoco el pueblo contribuyó como en el presente a obras de bien colectivo.

El primer enunciado es un frente de mentiras, porque si de algo pudo ufanarse el Dr. Calderón Guardia fué de la pleitesía irrestricta de su pueblo. Y el segundo carece de sentido común para un Governante que, como el Dr. Calderón Guardia, empleó los dineros del Estado en obras de aliento y progreso a favor de la República.

No obstante que todas las semanas son arrancadas varias placas de las obras dejadas por el Gobierno del Dr. Calderón Guardia, la gente de la Segunda República necesitará tres años y apurarse bastante para acabar con los rasros luminosos de esa obra imperecedera.

En sólo la provincia de San José, con una inversión de muchos millones, construyó el Dr. Calderón Guardia la Casa Presidencial, la Casa de la Madre y del Niño, el Edificio Anexo de Salubridad Pública, ampliación del Aeropuerto Internacional de La Sabana, la Universidad Nacional, la Gradería de Sol del Estadio Nacional, el Ala Derecha del Edificio de Obras Públicas, la Caja del Seguro Social, el Policlínico del Seguro Social, el Matadero de Aserrí, el Palacio Municipal de San Isidro de Coronado, las Escuelas de: Desamparados, Frailes, Escazú, Santa María de Dota, Santiago de Puriscal; y las cañerías de: Curridabat, Granadilla, San Juan de Dios de Desamparados, Pavas, San Rafael de Escazú y Paso Ancho. Se hicieron barridas, nivelaciones y aceras en plazas públicas, la Cocina y Comedor Escolar en Alajuelita, Agencia de Policía en Piedades de Santa Ana, Bodega de Carreteras Tributarias, edificios para Agencias en San Antonio de Desamparados, San Sebastián, Pavas y Hatillo, edificios para maquinaria agrícola y habitación de empleados del Departamento Nacional de Agricultura, la Estación Central del Ferrocarril Eléctrico al Pacífico, la casa del Administrador, el Toril, la Bodega de Fletes, la Puerta Monumental de la Fábrica Nacional de Licores, un Estanque gigantesco de hierro para el agua, la casa del Administrador de la Fábrica y Dormitorios para Guardias, la ciudadela Calderón Muñoz, barriada en San Dimas, Dispensario Antituberculoso en San José, el del Sanatorio Durán y el Preventorio anti-tuberculoso de Coronado, el Instituto anti canceroso. Además hizo lo construido de la Carretera Interamericana, las carreteras a los volcanes de Poás e Irazú, las carreteras a San Ignacio de Acosta, a Puriscal, Villa Quesada, Tierra Blanca, Vista de Mar, Alajuelita, Paso Ancho, El Zapote, San Francisco de Dos Ríos, San Sebastián, Pavas; también de Tibás a Santo Domingo, de San

Isidro de Alajuela, de Cervantes a Juan Vinas, Paraíso, Orosi, Tapantí, Nicoya, La Mansión, Puerto Jesús, Piedades de Villa Colón, Mata Platano, etc., etc.

Esta gigantesca labor la dejamos trunca por falta de espacio para detallarla y sólo se refiere en parte a la Provincia de San José, excepción de las carreteras por su carácter de nacionales. Debemos pues multiplicar por cinco para finalizar las gigantescas realizaciones del Dr. Calderón Guardia, que como otro coloso de Rodas, emerge triunfador y magnífico, sobre los enanos que lo denuestan y difaman. Empero, los trescientos diez kilómetros de carretera de primera clase construidos en su Gobierno, los ciento catorce edificios públicos y otros tantos escolares, los noventa y siete edificios nacionales, las setenta cañerías y todo cuanto representa progreso material de esa fecunda administración, queda eclipsado ante el aliento infundido a la cultura, al arte, a las ciencias, a los derechos ciudadanos y a las reivindicaciones sociales cristalizadas en el Seguro Social, las Garantías Sociales, el Código de Trabajo, la Protección a los Parasitos, la Contratación Eléctrica que originó la Planta de las Ventanas, nuevos Contratos de Servicios Telefónicos, Contrato para limpieza, acarreo y cremación de basuras, Nutrición, Educación Sanitaria, Calzado Escolar y Casas Baratas, el Tratado limítrofe con Panamá y haber aliado al país con las democracias americanas, al declarar la guerra al Japón, a raíz de su alveoso ataque a Pearl Harbor. Además, la restauración de la Universidad Nacional, la creación del Conservatorio y la Escuela para Ciegos, el reconocimiento oficial de los Colegios de Segunda Enseñanza de Iniciativa Particular y tantos otros jalones imperecederos que hicieron del Gobierno de Calderón Guardia el más fecundo de cuantos recuerda la historia en bienes materiales y espirituales en pro de Costa Rica. Gobierno que contrasta, por cierto, en la más violenta antítesis, con las realizaciones de la Segunda República que sólo se ha caracterizado por la creación de Juntas, Ministerios y Organismos Burocráticos para satisfacer y colmar el apeño de sus áulicos y serviles. Esas realizaciones de la Administración Calderón Guardia fueron desvirtuadas por la Oposición, que ahora detenta el Poder, como causas del encarecimiento de la vida; y se puso en boca del pueblo, la condenación del hambre contra las Garantías Sociales y el Código de Trabajo, para hacerle ver que si el trabajo escaseaba y la vida se encarecía era por culpa de esos pegotes calderonistas. Pero llegados ellos al Poder, las causas denunciadas para el encarecimiento de la vida desaparecieron (standard elevado al ochocientos por ciento en el presente debido a la política económica y fiscal del Gobierno). Cuanto fué de malo antes ahora es de excelente, sobre todo, cuando pueden darle, como a la Caja del Seguro Social, una vuelta en redondo para repartirse sus dineros entre los propios empleados de la Institución que erigen palacetes, en suplantación de las barridas de obreros que se construyeron antes.

La fecunda labor del Dr. Calderón Guardia reclamó una memoria de tamaño enciclopédico con seiscientos setenta y dos páginas. Una semana entera para leer lo que legó a su patria este esclarecido estadista. La labor regatoria del Gobierno Segundón de Costa Rica puede recopilarse en una edición de bolsillo, porque lo único abultado que ostenta son los quinientos millones trasegados y la única realización efectiva ha sido la destrucción en masa de las placas que simbolizan

## La plana mayor del Figuerismo estudia un planeamiento quinquenal para nuestra desorientada e inactiva agricultura

LOS AGRICULTORES EN PEQUEÑO SE ECHAN A TEMBLAR CADA VEZ QUE SE LES HABLA DE PLANES FIGUERISTAS

LO MAS PROBABLE, A JUZGAR POR EXPERIENCIAS DE ANTES, ES QUE LOS PLANES LE CUENTEN AL PAIS MUCHOS MILLONES Y LA RUINA DE LA AGRICULTURA NACIONAL SE CONSUMARA

Con grandes titulares y fotografías, en las que aparecen los señores Ulate y Figueres, rodeados de Bruce Masís, Orlich, Lalo Gámez, Fernando Baudrit y demás corifeos que integraron la famosa junta, el *Diario de Costa Rica* anuncia la celebración de un Congreso de Ingenieros Agrónomos. No sabemos qué están haciendo entre el grupo de ingenieros mencionados, Bruce Masís Lalo Gámez, Nando Baudrit y otros que no tienen ese título. Qué hacían ahí los «conspicuos acólitos» de Figueres? No lo sabe nadie, aunque sí se supone que más que una reunión congresal, ésa fue una convención del Partido Figuerista.

Todo tendría poca importancia si no hubieran anunciado que Figueres y su grupo tienen en estudio y preparación un «planeamiento» quinquenal, a lo que son tan aficionados

Figueres y su congénere Marién, los «estrategas» del consorcio fundador. Y aquí sí nos ponemos a temblar, y con nosotros todos los verdaderos agricultores del país. Cada planeamiento de Figueres en pro de la agricultura, le costó a Costa Rica, en tiempos del «Consortio Revolucionario» muchos millones dilapidados, según el dinámico agricultor y filántropo empresario señor Rudin. Y si nuevamente ahora, con el apoyo de Orlich, nos meten en otro berenjenal, no hay duda de que terminarán de consumir la ruina de nuestra agricultura. Realmente es demasiado *tupé* tomar a los pobres agricultores de *conejillo de indias* para descabellados ensayos, con trayectoria a una total ruina.

Más grave aún hacer politiquería con la miseria de las clases trabajadoras de Costa Rica.

## Triunfa la niña Emma Gamboa en el exterior

La Subsecretaria de Educación sigue estudiando en E.E. U.U.

La niña Emma Gamboa, según informa el periódico del señor Ulate, acaba de ser distinguida en Estados Unidos, con el elogio de una revista que se ocupa en problemas de educación pública. Hace la gran bulla el diario con ese suceso que no deja de ser satisfactorio. Pero a nosotros se nos ocurre preguntar:

Cuántos años ha estudiado por cuenta del Estado la niña Emma? Es cierto que todavía ocupa, desde tan lejos, el puesto de Subsecretaria de Educación Pública en nuestro Gobierno? Y si sus conocimientos son tan vastos, lo que no ponemos

en duda, óigase bien, no sería ya hora de que los pusiera al servicio de su patria, aquí, en nuestras escuelas y centros educacionales? Y no hay muchos estudiantes jóvenes que también tienen derecho a perfeccionar sus conocimientos con ayuda del Estado?

Son preguntas sueltas que se nos ocurren, sin ánimo de demeritar a nadie, sino pensando que no es justo que toda la ayuda del Estado se concentre en forma tan amplia en pocas personas, cuando hay centenares de jóvenes costarricenses que necesitan también de esa ayuda.

## Triunfos de los Mariachis que le sirven a la Segunda

No podemos dejar de referirnos a los éxitos alcanzados por algunos «fervientes» calderonistas que trabajan en la administración de los liberales. Por eso iniciamos hoy esta sección para felicitar al director vitalicio de la escuela de Santiago de Puriscal, Sr. Zúñiga, en cuya casa se dió un banquete al ilustre ex-Presidente Dr. Don Rafael Angel Calderón Guardia, con motivo de su visita a aquel floreciente cantón en la pasada campaña política, porque se suena su nombre para un ascenso a Inspector de Circuito, para premiar probablemente sus aportes económicos a la escuela de ese cantón con la jugadera sabatina en el propio plantel, y la intriga despiadada contra maestras del circuito que sólo han cometido la falta de ser leales calderonistas.

\*\*\*

Al comandante cantonal de Tibás, Sr. Rojas V. le tienen prometido un traslado, no sabemos si para la casa, por la cantidad de multas impuestas y juicios entablados contra los mismos amigos que atendiendo a sus súplicas, lo presentaron al Dr. Calderón Guardia y obtuvo así fácil ayuda mecánica para la explotación de maderas en la región de Peralta. Como todavía no se ha borrado la tinta verde de su estilográfica en el pliego de adhesiones, al repasar su nombre nos acordamos con orgullo del co-partidario y le deseamos el mejor éxito en sus nuevas funciones.

BOLIDOS DE PLATA

ABOGADO:

Si no eres procurador del gobierno, fiscal específico o tienes alguna garrafa, de las que tanto abundan entre los de tu profesión, quizá puedas contestar esta pregunta: Se puede decretar un monopolio, yendo contra la Constitución, por medio de una simple ley? ¿Verdad que no?

EMPRESA LUIS P. JIMENEZ

ING. CIVIL

TELEFONO 5943

SAN JOSE, COSTA RICA

APARTADO 527

Toda clase de construcciones por Administración o Contrato

## NOTAS ED...

Viene de la pág. DOS

concesiones? Y qué esperanza podrán tener los Partidos que no sean amigos del Gobierno, de contratar servicios necesarios para su propaganda? Hablando mucho de libertades y blasonando en todo momento de principios democráticos, los hombres que gobiernan están destruyendo, arrancándolos de raíz, los fundamentos más sólidos de nuestro tra-

dicional régimen de libertades. Crean cada día un nuevo instrumento de opresión y de dominio. Se dicen anticomunistas y cuando les conviene acusan de comunistas a los demás, y con la mayor impudicia van apoderándose de todos los reductos jurídicos y económicos, en los que siempre han descansado las tradicionales libertades de Costa Rica, sumiendo a la Patria en el esclavizante totalitarismo que todo lo supedita al control absoluto del Estado.

Oh, Patria, hasta cuándo escarnecida!

## No quieren pelear con "La Hora" los pulcros Social-Demócratas

ESTO ES LO QUE ELLOS DICEN. LA VERDAD, QUE NO QUIEREN O SE LES HA IMPEDIDO REFUTAR AL Sr. ULATE, QUIEN ES —LO HA AFIRMADO ASI EL DIPUTADO ARROYO BLANCO— EL AUTOR DE LOS EDITORIALES DEL VESPERTINO

**Todo el que no se doblega ante el Mandatario, es sindicado por "La Hora" de comunista. Lobos de la camada moscovita— así llamó el vocero presidencial a los Social-Demócratas**

Realmente es gracioso el incidente producido entre el grupo de glositorillas o social-demócratas, como ustedes quieran llamarlos y el periódico «La Hora», vocero del señor Ulate, el hombre que ocupa la Presidencia. Con la mayor frescura y con el desparpajo de que hace gala, el referido pasquín acusó a los social-demócratas de ser lobos de la misma camada comunista o moscovita. Los glositorillas, que eran tan agresivos y valientes cuando Figueres estaba en el Poder y ellos gobernaban sin garantías, se han acobardado ante ese ataque de «La Hora». No quieren pelear con ese periódico, dicen ellos, pero la verdad es que no quieren pleito con Ulate, que es quien escribe los editoriales

y en consecuencia quien ha redactado esos ataques. Y no se pelean con el hombre que manda y se aguantan esos insultos, porque muchos de ellos todavía están bien pegados al Presupuesto—y la garrafa es antes que nada—Y además, saben que el día en que se despeguen totalmente del calor oficial, pasan a tener en política el mismo valor de un cerro a la izquierda.

El país, sin embargo, los va catalogando en el lugar que les corresponde, o sea en el de *chupónteros* impenitentes, crueles y duros con los de abajo y serviles con los que mandan.

Y estos eran los salvadores de Costa Rica. ¡Habrásé visto!  
Vuestra hora, llega, lechuguinos...

### SOCIAL DEMOCRATA:

¿Por qué te quejas de que «La Hora» diga que eres lobo de la misma camada comunista? No te morfas de risa, cuando ese mismo periódico, que según Arroyo Blanco es el seudónimo de Ulate, nos insultaba a nosotros? ¿O es que crees que la infamia sólo es infamia cuando la emplean contra ti?

### SEÑORA:

NO HAY NINGUNA RAZÓN para que todo esté más caro. Si a usted no le es posible darles de comer a sus hijos recuerde que tenemos Consejo Nacional de Producción, Técnicos a tres y cuatro mil colones al mes y organismos autónomos que gastan CINCUENTA MILLONES AL AÑO para abaratar el standard de vida. ¿Señora, estás satisfecha?

### CHOPER:

Si eres calderonista o no te gusta el Gobierno, no lo digas a nadie. Guárdalo como un secreto peligroso. Los trasportes, con la nueva ley, son monopolio del Gobierno. Mucho cuidado, pues, y a ser discreto y muy muchacho...

### DUENO DE AUTOBUSES:

Ya lo sabes. Si quieres trabajar alista buena cantidad de plata. Y pórtate bien. Sé buen ulatista y no dejes en tus líneas ni un solo empleado enemigo del Gobierno. De lo contrario, ni te molestes en pensar que vas a poder trabajar.

### PADRE DE FAMILIA:

Aguaña tu hambre y la de tus hijos con paciencia. Las leyes que encarecen la vida son muy duras y crueles y han condenado a la desnutrición y a las enfermedades a millares de niños costarricenses. Pero están fortaleciendo la economía del Estado. Ya el Banco Central tiene, en pocos meses, un montón de millones de millones...

## Siguen para arriba los precios de los artículos de primera necesidad

LA VIDA AL ALCANCE SOLO DE GARRAFAS, BOTELLAS ETC.

No pasa un día que no se registre un aumento en los precios de los artículos de primera necesidad. No sólo los importados, sino también los producidos en el país. La situación es más angustiosa en todos los hogares costarricenses, por lo difícil que resulta obtener trabajo, hacer cualquier negocio o emprender actividades, pues en todo sentido el control del Estado es cada

vez más fuerte. Únicamente el grupo numeroso de usufructantes de puestos públicos, magníficamente remunerados, o de botellas, garrafas y estañones, puede hacerle frente, con la sonrisa en los labios, a esta crisis de hambre en que se debate el pueblo de Costa Rica.

Indiscutiblemente esta Segunda República nos ha salvado.

¿Zonzos habrá que esperan qué?

# A toda la ciudadanía del ubérrimo y pintoresco cantón de Turrialba

Lo que hacemos extensivo al país en general

¿Saben Uds. qué ocurrió en Turrialba el 27 de Diciembre último, a las 9 de la mañana? Se cometió una injusticia, en principio tolerable, pero que luego fué acremente condenada; las agraviadas, tres estimabilísimas personas, altamente apreciadas en la localidad: Israel Calderón, Máximo Aguilar y Abdenago Herrera, comerciantes; los tres han quedado arruinados, merced a actuaciones de energúmenos pertenecientes a la proterva «Liberación».

No concebimos cuál es la ética que inspira a los funcionarios del régimen. Aunque los costarricenses, en su gran mayoría, sabemos por anticipado que no debemos dar crédito a las continas promesas de libertad y de respeto pregonadas por el señor Ullate, protestamos enérgicamente frente a los cobardes atropellos contra los ciudadanos que no comulguen con la política guberna-

mental; de ahí lo sucedido a los 3 apreciables turrialbeños, motivo de esta publicación. ¿Para qué tanto ensañamiento contra honrados compatriotas? ¿No está colmado el Gobierno en la vergüenza cívica en que actúa? ¿A fuer de qué el pueblo, el escarnecido pueblo, deberá continuar soportando la grima administrativa imperante?

Pueblo de Turrialba: si otra vez suspiras por el ultraje y por la humillación, acordaos de los «Liberadores», de los forasteros que sólo producen para su propio bolsillo.

Turrialbeño «sensato»: Sufragad en los próximos comicios por ellos y le habréis hecho un gran «bien» a la nación.

FRANCISCO GOÑI CALVO

Juan Vías, 3 Enero 1951.

## Se indigna el vespertino La Hora porque la Corte nombra libremente a sus empleados

Para evitarse trapeadas de La Hora, los señores Magistrados harían bien en consultarle los nombramientos que hagan

En una información reciente «La Hora», uno de los periódicos del hombre que ocupa la presidencia de la república, se duele de que la corte suprema de justicia nombre en sus dependencias a enemigos del régimen. «La Hora» creará que efectivamente la administración pública es patrimonio exclusivo de don Otilio Ullate? Según la constitución vigente, la corte suprema de justicia es un poder independiente y, como tal, puede hacer los nombramientos que le dé la gana sin tener que consultarlos con el jefe del poder ejecutivo. Como es tan grande el enojo de

«La Hora», que llega hasta el colmo de hacerlo público, porque la corte nombra libremente a sus empleados, vamos a permitirnos sugerirle a los magistrados que, en adelante, sometan a consideración de «La Hora» los nombres de las personas que piensan ocupar en sus dependencias. Tal vez así se eviten las trapeadas del órgano que defiende a la Democracia y a la Libertad.

## Aumenta cada día más el número de los carros oficiales

Se ocupan lo mismo para una juegra que para ir al Mercado

La ciudadanía está realmente alarmada frente a la enorme cantidad de carros oficiales que circulan por las calles de San José. Los actuales gobernantes de Costa Rica, eso le recuerda a todo el mundo, realizaron

violentas campañas contra los carros oficiales, cuando anteriores gobiernos no tenían sino un reducidísimo número de vehículos.—Pero como todas las cosas que antes se criticaban, por pequeñas, se han agrandado hasta el infinito en esta bellísima república de segunda en que vivimos, es natural que el número de carros oficiales sea, como es, inmenso. No importa que no alcance la plata que le entra al gobierno, con todo y ser mucha, para llevar a cabo obras de progreso en el país. Pero sí importa que los favoritos del régimen anden en flamantes carros oficiales y los usen lo mismo para una juegra que para ir a comprar el diario al mercado. Para eso se manda.

## Para favorecer a los amigos del Gobierno son los bonos de café

Están enterados nuestros lectores de que el gobierno ha puesto en circulación una emisión de bonos, con garantía de uno de los tantos impuestos que pesan sobre la industria del café, para habilitar las zonas productoras de café. Nos hemos enterado ahora de que existe entre los productores de Alajuela un gran descontento, pues los municipios han escogido un reducido sector de productores para hacerles su camino o mejorar el que ya tienen, dejando por fuera importantes zonas que producen apreciables cantidades de café. Si los bonos habrán de pagarlos todos los cafetaleros lo natural es que se beneficie a todos los productores, y no a los amigos de quienes tienen la sartén por el mango.

## PADRE DE FAMILIA:

Tus problemas son cada día más graves y más grandes. Ya no sabes qué hacer. Consuélate pensando que tenemos una Guardia Civil muy elegante y disciplinada y numerosa como nunca. Y, además, un gobierno honrado, honradísimo, que gasta 150 MILLONES en hacer tu felicidad y la de los tuyos.

## De AYER...

Viene de la pág. TRES

la obra material del Dr. Calderón Guardia y las cicatrices que le quedaron a la República del funesto terrorismo desatado cuando la Oposición no era todavía gobierno.

Tal es el valor inmediato (amén de quince mil costarricenses expatriados, dos mil muertos y centenares de familias arruinadas y perseguidas) que nos cuesta haber llevado al Solio Presidencial al periodista Ullate.

JUAN R. QUIROS

San José, Enero de 1951.

# Los derechos del hombre son objeto de cruel atropello en Costa Rica

Juzgue la ciudadanía consciente la ausencia de delicadeza y de vergüenza en los hombres de Gobierno, al través de los encarcelamientos vergonzosos, aún padecidos

Reproduzco aquí una carta que me enviaron cariñosamente los Presos Políticos reclusos en la Penitenciaría.

Dice así:

«Penitenciaría, 26 de Diciembre de 1950.

Sra. Doña Hortensia Hernández G. y compañeros:

Estimada señora:

No sabríamos en qué forma expresarles nuestro agradecimiento por la gentil y oportuna ayuda, de todo orden, y que nos trajeron ustedes a los Presos Políticos, aquí, a la Penitenciaría.

El gesto de Uds., vocalización y portavoz de muchas voluntades bienhechoras, colmó necesidades y nos llenó de alegría, porque es como un eco de la voz general, que está pidiendo en varias formas reedificación y cese de las injusticias cometidas con nosotros y que padecemos en nuestra carne, carne costarricense haciendo, en el vejamén, vibrar los nervios de la familia costarricense.

Que Dios le pague tanta generosidad.

Por Presos Políticos,

Atentamente,

(f) RAFAEL GRANADOS»

Como una expresión de agradecimiento, esta carta me la remitió un grupo de valientes compañeros, que por defender sus derechos heredados por el Dr. CALDERÓN GUARDIA, todavía guardan prisión. El 24 de Diciembre les preparé para la noche un rato agradable; yo misma les hice sus tamales y su café, y una compañerita, toda bondad y cariño, me les hizo las bolsitas: amarillo, azul y rojo, colores simbólicos con que se honra y abandera nuestra causa.

Con un grupo de compañeras y compañeros me fui a ese recinto triste y sombrío, a confundir mi dolor con todos nuestros presos... Presos... sí. Pero presos honorables, con que orgullo, y la frente muy alta, llenos de satisfacción guardan arresto, por el único delito de

ser calderonistas firmes como una roca; soportan la «valiente» condena de sanciones inmediatas, el tribunal más «honorable» de la Segunda República, integrada por los superhombres «liberadores», cuyo triunfo fué un cúmulo de venganzas negras, de las que tendrá que avergonzarse nuestra atropellada Costa Rica.

¿Qué hicieron nuestros soldados? ¿Cuál crimen comprobado cometieron? Ninguno. La democracia del dueto Figueres-Ulate, que no respeta ni respetará los acuerdos tomados en la gran asamblea de la NN. LIII, los tiene en el presidio descontando un único delito: el haber defendido con altura, cariño y valor los derechos del hombre, reconocidos en la Asamblea de las Naciones Unidas celebrada el 10 de Diciembre de 1948 en Bélgica. Precisamente aquí en Costa Rica, no sólo no fué difundida dicha declaración emanada de aquella Asamblea G. de las Naciones Unidas, sino que fué atropellada por el Tribunal de Sanciones Inmediatas, y luego irrespetada por un Presidente «constitucional» que hace llamarse demócrata. Nuestro delegado en las Naciones Unidas no sirvió nada más que como una figura decorativa, puesto que de regreso a nuestra patria no defendió ante nuestro Gobierno los artículos acordados y recomendados por 21 naciones. Atropellaron e irrespetaron la soberanía de las Naciones Unidas para seguir disfrutando en su trono de tiranos y verdugos. En esta Segunda no se respetó la recomendación de los Estados miembros, que no escatiman medio alguno a fin de difundir ampliamente dicha Declaración.

Considerando que el desconocimiento y el menosprecio de los Derechos del Hombre, han originado actos de barbarie ultrajantes para la conciencia de la humanidad, la Asamblea General proclamó la Declaración Universal de Derechos del Hombre como ideal común por el que todos los pueblos y naciones deben esforzarse, a fin de que tanto los individuos como las instituciones, deban inspirarse constantemente en ella. Su artículo 1.º dice así:

*Artículo 1.º: Todos los seres humanos nacen libres e iguales en dignidad y derecho, y dotados como están de razón y conciencia, deben*

*comportarse fraternalmente los unos con los otros.*

En otro artículo dice: «Nadie será privado arbitrariamente de su propiedad». Y sin embargo, en Costa Rica, todavía existe la gran lista de Congelados. Con ello le están demostrando a las Naciones Unidas que su esfuerzo lo tiran al tarro de la basura.

En otro artículo dice: «Toda persona tiene derecho de pensamiento, conciencia y religión. Todo individuo tiene derecho de libertad de opinión, de expresión, e incluye no ser molestado a causa de sus opiniones y de difundirlas, sin limitación de fronteras, por cualquier medio de expresión.» Y todavía observamos en Costa Rica la esclavitud de pensamiento, no tenemos derecho de expresarlo, puesto que con un simple Viva Calderón Guardia, si no es un balazo son treinta días de arresto o 300 colones de multa. Así se respeta la soberanía de las Naciones Unidas.

Observemos en otro artículo: «Toda persona tiene derecho al trabajo, a la libre elección de su trabajo, y a la protección contra el desempleo». Aquí se pasa por encima de ese artículo, tirando a la calle a todo el que sea calderonista. Condenados a morir de hambre en lugar de protegérseles contra el desempleo, es decir, con otra mueca burlesca, atropellan los acuerdos tomados por las Naciones Unidas.

Hay otro artículo, del que hace tiempos venimos disfrutando los costarricenses, gracias a Calderón Guardia, y es el de que toda persona tiene derecho a vacaciones periódicas pagadas. ¿Osarán también incumplirlo?

Entre los artículos encontramos otro que dice: «A nadie se privará arbitrariamente de su nacionalidad». Y, sin embargo, el Representante de este Gobierno en Managua, Nicaragua, no respetó estas reglas, y pasó por encima de esta Honorable Asamblea para congregarla con la Junta Revolucionaria, que tampoco respetó los acuerdos de las Naciones Unidas, pues le negó nacionalidad de costarricense, a la que tiene mucho derecho, al primogénito del ilustre ex-Presidente Dr. Rafael Ángel Calderón Guardia.

Así es como se escribe la historia.

Hortensia Hernández G.

Viene de la pág. PRIMERA

## SENSACIONALISIMA...

mos el factor indiscutible de triunfo. Individuos envenenados, verdaderos malvados, que en los tiempos pasados no se dignaban ni siquiera saludarnos, ahora lo hacen con melosas sonrisas; se nos acercan y procuran congraciarse asegurando que ellos siempre estuvieron en contra de las represalias; que las sentencias de probidad fueron un verdadero crimen; que se castigó a los calderonistas leales, sólo por venganza, y no a los que se habían pasado a las filas de la Oposición oportunamente. Todos hacen promesas y demostraciones de amistad, de las cuales no queda más recurso que el de refirse interiormente. Uno de estos sujetos, enemigo de Figueres y bien conectado con elementos oficiales, que ocupan altas posiciones, fué el que nos confirmó algo que ya sabíamos, por otros conductos, y de lo que vamos a informar a los amigos y lectores de *Tribuna Libre*.

Frente a las ambiciones políticas de Figueres y su grupo, se está tratando de compactar un poderoso sector, en el que ingresarán fuertes capitalistas y empresarios, enemigos de la política socialista y comunicante iniciada por Figueres. Esa compactación se está haciendo lentamente, pero con pasos seguros y firmes, trabajando en la sombra, porque no pueden hacerlo abiertamente los dirigentes que ocupan posiciones administrativas. Por otra parte no quieren ser estos elementos los primeros que rompan los fuegos de la política, aunque sí se están esperando para actuar con toda energía.

Como disponen de facilidades para obtener documentos, comprobaciones y datos oficiales, está muy adelantada ya una recopilación detallada que permitirá dar a conocer al país, en todos sus escandalosos y sensacionales aspectos, las interioridades del asunto lezli, el nombre del funcionario que impartió el orden de tular a los del Codo del Diablo, las verdaderas sumas pagadas por indemnizaciones de guerra, los premios, recompensas y óleos de dineros del pueblo, por muchos millones de colonos, las compras de armamentos, en las que se invirtieron muchos centenares de miles de dólares, etc., etc.

Todo este arsenal será usado contra Figueres, en cuyos 18 meses de Gobierno se produjeron esos hechos. Y los que están acumulando esos datos, comprobaciones y documentos estiman que ellos son de tan extraordinaria gravedad, que basta-

rán para liquidar ante la conciencia del país las aspiraciones políticas del grupo figuerista.

Nosotros, al transmitir esta sensacional información, no hacemos más que dar a conocer los movimientos políticos que se están ejecutando hasta ahora en la sombra. Porque es bueno que nuestros amigos estén enterados, aunque sabemos bien que ningún calderonista se dejará conquistar por melosidades falsas de quienes nos hicieron víctimas de tanto crimen y tanta maldad, hemos de pedirles que estén con los ojos muy abiertos y que recuerden que están comenzando, apenas, días en los cuales nuestro Partido será el que se ría y goce, con la sabrosa risa del que ríe de último, que es la mejor, según la sabiduría del antiguo refrán.

Viene de la pág. PRIMERA

## INSUBORDINACION...

qué se originaba la falta cometida por esos policías militares, que son tenidos como modelo de disciplina y ejemplo de los policías ordinarios, que están bajo su control.

## Se ha inundado el Mercado de Valores con Bonos de la Deuda Política

La pasada semana el mercado de valores se vió totalmente inundado de bonos de la deuda política, la misma deuda que con tanto patriotismo combatió el Licenciado don Enrique Sancho, y que el Gobierno hizo que se pagara mediante una ley del Congreso.

Fué tal la cantidad de bonos de la deuda política—claro está, de la deuda política del partido que gobierna—que las cotizaciones de muchos valores sufrieron bajas considerables.

Los bonos de la deuda política entraron al mercado en tales cantidades que se vendieron hasta con el 40% de descuento.

Llamó la atención en los círculos de los bolsinistas el hecho de que los periódicos oficiales, que acostumbra suministrar a sus lectores las noticias interesantes que se producen en el mercado de valores, guardaran silencio acerca de la aparición en las actividades de bolsa de los bonos para pagar la deuda del partido que nos gobierna, que tendremos que pagar, aunque de mala gana, todos los costarricenses.

## Don José Joaquín Herrera

En los primeros días de este año falleció en Heredia el caballero don José Joaquín Herrera, conocido, en el amplio círculo de sus amistades, por *Quincho*.

Supo, en el curso de la vida, sin esforzarse mucho, porque su bondad fluía espontánea, para darse a todos por igual, conquistar cariño y cosechar franca estimación.

Dedicó los mejores años de su vida a las actividades comerciales, y durante la Administración Picado se le llamó a desempeñar una posición de confianza.

De él puede decirse que fué ciudadano ejemplar, y su fallecimiento deja, sin duda, hondo vacío.

*Tribuna Libre*, al tributarle a la memoria de Quincho Herrera el homenaje del más emocionado recuerdo, envía a sus familiares el testimonio de su sincera condolencia.

## Don Humberto Jiménez Zárate

En días pasados murió en esta capital don Humberto Jiménez Zárate, heroico ex-combatiente que tuvo en la vida, entre otros muchos, el privilegio de ser leal, con esa lealtad que llega hasta el sacrificio. Excelente obrero, que gozó siempre de la estimación de quienes lo conocieron de cerca, porque era bueno y generoso, su muerte ha venido a llenar de dolor a hogares muy estimables.

Con nutrido acompañamiento—testimonio del pesar que produjo su partida—los restos del señor Jiménez Zárate fueron conducidos hasta el Cementerio.

*Tribuna Libre* quiere hacerle llegar, a todos los deudos del compañero de lucha que se ha ido, su más sincera simpatía.

## RENTISTA:

¿Sientes frío en la espalda al ver que el gobierno les quita el respaldo a los bonos? ¿Y qué esperabas?—¿Tu, que eres tan listo, no te habías dado cuenta de que los que mandan son enemigos acérrimos del capital? Pero hombre...

## CIUDADANO:

Por curiosidad fíjate en la inmensa cantidad de autos oficiales que circulan. Date cuenta de cómo derrochan tu dinero. Con un presupuesto de CIENTO CINCUENTA MILLONES no hacen ninguna obra pública. Todo se vá en sueldos de muchos miles de colonos.